

VIOLENCIA DE GÉNERO

URGEN ACCIONES PARA PROTEGER A MUJERES

► Mujeres en defensa de sus derechos creen que hay falta de políticas públicas en pro de la seguridad de sus congéneres

María Sánchez
@debate.com.mx

Según la Fiscalía del Estado, Culiacán registró 28 feminicidios de los 49 ocurridos en Sinaloa durante el 2018, esto se sumó a las cifras de alarma tomadas en cuenta recientemente por Amnistía Internacional para incluir a Sinaloa entre los cinco estados de la República mexicana que en los últimos tres años concentraron casi la mitad de estos hechos (44 %).

Los otros estados donde se concentró el mayor número de feminicidios en el país son Estado de México, Veracruz, Nuevo León y Chihuahua.

Activistas creen que este recrudecimiento de la violencia en Sinaloa, en donde ya suman ocho feminicidios en los dos primeros meses, se debe principalmente a la falta de acción por parte de las autoridades y a la falta de una política en pro de los derechos de las mujeres.

► Falta reconocer el problema

Para Natalia Reyes, activista a favor de los derechos de las mujeres, no existen acciones sólidas de parte del Gobierno del Estado, pero tampoco a nivel nacional, ya que en ambos casos se maneja el discurso de protección los derechos de la mujer, creando diferentes leyes, pero que no se concreta nada a nivel práctico, no hay seguimiento adecuado y falta la comisión de atención a víctimas de violencia.

«Los programas no se ejecutan; y si hay capacitaciones en el tema, no se sabe si las personas aprenden a tratar adecuadamente los asuntos», dijo.

Afirma que falta mucho para que el estado reconozca que hay un problema grave de violencia contra las mujeres: «El último eslabón de esta violencia es el feminicidio. Antes de esto hay toda una cadena de violencia, como violencia familiar, violencia laboral, violencia sexual, privación de la libertad, etcétera», manifestaciones que, de acuerdo con la defensora de las mujeres, no se han tratado adecuadamente los eslabones de esta cadena.

► Política en pro de las mujeres

La doctora en Derecho Constitucional Elizabeth Ávila Carrancio aseguró que el recrudecimiento de la violencia que se vive en nuestro estado es porque no existe una política pública asertiva y dirigida a la prevención de violencia, y esto deri-



FOTO: REFORMA

► Con nueve mujeres asesinadas al día, la violencia de género está en su pico más alto de los últimos años, señaló Amnistía Internacional.

«Hay violencia simbólica por parte de las autoridades, se minimizan los aspectos del problema y no se hace nada para resolverlo»

Elizabeth Ávila
Académica de la UAS

«En Sinaloa todavía no se asume la responsabilidad de ser un estado con alerta de género»

Natalia Reyes
Activista

va en hechos delictivos cada vez más violentos, donde se denota un desprecio a la mujer, pero también a sus derechos humanos.

La ex titular del Instituto Sinaloense de las Mujeres lanzó una crítica a las mujeres empoderadas en los cabildos y en el Congreso, y las llamó a que voten y legislen en favor de sus congéneres, pues —en su perspectiva— han votado en favor de la criminalización de la mujer.

La experta en género consideró que no hay una reacción oficial dirigida a proteger los derechos y la vida de las mujeres sinaloenses para que se genere un discurso diferente, sino al contrario, se trata de un discurso criminalizador y violento en contra de ellas: «Creo que hay una violencia simbólica de las propias instituciones al ser omisos y negligentes, y eso se percibe como un claro ejemplo de permisividad, donde se manda el mensaje de que socialmente no pasa nada y de que se haga lo que quiera».

Para Ávila Carrancio también está pendiente generar una cultura de la seguridad e implementar las acciones necesarias para educar en temas de seguridad enfocados a disminuir las agresiones de género en todos los ámbitos sociales.

 Tercer piso

Disimulo. En vez de trabajar más para reducir al máximo los delitos, las autoridades estatales hacen todo lo posible por presentar cifras maquilladas y bonitas, y cuentan al revés y al derecho cada uno de los delitos y hasta los comparan con 10 años atrás para demostrar que en este año las cosas mejoraron. No, señores, el que en febrero hayan ocurrido más de 60 asesinatos no es para presumir ni festejar, las víctimas no son números y representan a padres, hijos, hermanos y muchos familiares lastimados. Pero desde el año pasado el discurso es solo echarle flores al gobernador y a las autoridades, a las que todavía les falta mucho por hacer en cuestión de seguridad.

Cercano. Por lo que se ve, el empresario mochitense Guillermo Aguirre termina siendo el sinaloense más cercano del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador. Y cómo no, si Aguirre estuvo en la comitiva que recibió en el aeropuerto a López Obrador en su reciente gira por Chihuahua. Dicen que el presidente lo saludó de forma efusiva y lo invitó al mitin en el que puso en marcha el programa de Tandas para el Bienestar. No solo eso, sino que ya en el evento lo subieron al presidium. La buena relación del empresario mochitense con el presidente se reflejó también en el hecho de que al terminar la entrega de los apoyos para los pequeños negocios López Obrador lo invitó a comer en la mesa en la que solo estuvieron cinco personas, entre ellas Daniel Asaf y la secretaria de Economía, Graciela Márquez. Es decir, con plena confianza. En resumidas cuentas, Aguirre estuvo con el presidente desde que llegó hasta que se fue de Chihuahua. Ahí nomás.

Fue en serio. Luego del sonado incidente del estadio Teodoro Mariscal —en la celebración de los 80 años de la Banda El Recodo— parece que el alcalde Luis Guillermo Benítez quiso “sacarse la espina” evitando que se abusara con el acaparamiento de espacios para renta de sillas para ver el desfile. Y así fue, ya que el mismo presidente municipal encabezó la inspección, que dejó un decomiso de alrededor de 2 mil 500 sillas. Históricamente esto siempre ha sido un desastre solapado por las autoridades e inspectores del municipio, que seguramente llevaban “moche”. Este año la medida fue apartar a partir de las 12:00 horas del domingo, para dar oportunidad a ciudadanos y turistas de ver el desfile sin tener que pagar. Si el problema no se evitó al 100 por ciento, sí se redujo muchísimo.

Nada con Pimentel. Al representante de los trabajadores sindicalizados del Ayuntamiento de Guasave, Alejandro Pimentel Medina, seguro no le gustará nadita el nuevo pleito que podría enfrentar con el Gobierno municipal luego de que, por conducto del director jurídico, Julio Iván Villicaña Torres, prácticamente le mandaron decir que con él ya no van a tener contacto para la revisión del contrato colectivo de trabajo que están demandando, simple y sencillamente porque ya no es empleado del Ayuntamiento y, por lo tanto, no tiene derecho de representar a los trabajadores sindicalizados. Habría que ver cuál es la postura que asume el representante del Stashag y propiamente los trabajadores, pues, hasta donde se sabe, él sigue al frente de esta agrupación y si los empleados mantienen su respaldo, se desconoce si legalmente tenga facultades para seguir al frente de ellos.

A la deriva. Los que andan muy molestos son los temporaleros de Salvador Alvarado que sembraron garbanzo, y es que la preocupación más grande que tienen los cerca de 100 pequeños agricultores es el bajo precio del kilo de garbanzo. A decir de los productores, actualmente se los están comprando de seis a siete pesos en las bodegas. Responsabilizan del bajo precio a los llamados coyotes, que los dejan sin ganancias y no les alcanza ni para reinvertir, por lo que la próxima fecha de siembra no se podrá realizar, afirman. No solo eso los hace sentir mal, sino que dijeron estar desamparados por sus líderes agrícolas, ya que carecen del apoyo de gestión para que este precio mejore. El actual líder de la AARM, Aurelio Lugo, anda más preocupado en cómo ocupar la presidencia de la Caades que apoyar a los productores, pero como ya se va, ahí le está dejando la viora chillando al recién electo presidente de la Asociación de Agricultores del Río Mocorito (AARM), Flavio Enrique Inzunza, que a pocos días de tomar protesta ya tiene un importante reto a atender, por lo que deberá demostrar su capacidad de dirigencia y tomar acciones ante el problema que denuncia la comunidad agrícola.